
Определяем основной вопрос урока

Выделите окончания имен прилагательных. Как вы будете действовать?
Поставьте ударение в именах прилагательных. 
Ударные или безударные у них окончания? Какой вопрос возникает?

Как выбрать написание, если гласный звук в 
окончании прилагательного безударный?

хоккейный  матч

хоккейная   площадка

хоккейное   снаряжение

хоккейные   клюшки

хоккейными   клюшками

ненастный   день

ненастная   погода

ненастные   дни

ненастное   лето

ненастными   днями



Решаем проблему, открываем новые знания

Понаблюдайте за окончаниями имён прилагательных. 
Из скольких букв они могут состоять?

майская  короткая ночь

майские короткие ночи

майскими короткими ночами

морозный зимний день

морозные зимние дни

морозными зимними днями



Решаем проблему, открываем новые знания
Прочитай столбики слов. Какие окончания у имён прилагательных 
мужского, женского, среднего рода? 

ж .р. м.р.
родная земля

морская волна

ранняя осень

поздняя весна

родной  человек
большой  бассейн
опасный поворот
прекрасный  подарок
близкий  друг
низкий потолок

большое поле
родное слово
горячее сердце
свежее молоко

Ср.р. 
ед.ч.

мн.ч    

родные просторы                               прекрасные  подарки

большие бассейны                             горячие сердца

Родовые окончания 
имен прилагательных

ж.р.       м.р.         ср.р.
ая          ый            ое      яя          

ий             ее

Окончания имён 
прилагательных 

во  множественном числе
ые

ие



Решаем проблему, открываем новые знания

Прочитайте. Поставьте ударение в словах. Какие 
окончания под ударением, а какие без ударения? 
Как вы думаете, можно ли допустить ошибки в написании 
окончаний имён прилагательных?  В каком случае? 

большая

цветная

голубая

светлая

новая

синяя

большой

морской

цветной

светлый

новый

узкий

Гласные звуки в окончаниях имён прилагательных могут быть и 

ударными, и безударными. Буквы безударных гласных в окончаниях 

имён прилагательных – это орфограмма.



Решаем проблему, открываем новые знания
Сравните окончания слов-вопросов и имён прилагательных.
 Что вы заметили? Попробуйте сформулировать правило.



Сравниваем свой вывод с авторским

Проверить правописание букв гласных в безударных 

окончаниях имён прилагательных можно с помощью 

вопросов, так как у слов-вопросов всегда ударные 

окончания.

В доме (каком?) новом ,красивом



Применяем новые знания. Развиваем умения
Прочитайте. Найдите имена прилагательные. 

Когда-то в древнерусском языке слово стол означало «место, 
застланное ковром или тканью». Это существительное было 
образовано от глагола «стлать» (постелить).

Потом словом стол стали называть трон князя. От него 
образовалось слово престол (место, где на троне сидит князь). 
А город, где находился стол князя, стал называться «стольный 
град». В русских былинах часто упоминается «стольный Киев 
град» (то есть город).
От слова стол образовалось и существительное столица.



Проверяем! устно

В языке (каком ?) древнерусском

Град (какой  ?) стольный

В былинах (как их  ?) русск их

стлать стол
престол

стольный
столица



Итог урока
С какой орфограммой познакомились?

Афанасий пишет письмо дедушке, как ему правильно написать 
слова с этой орфограммой?

Сегодня я принял участие в интересн_м  хоккейн_м  матче. Сегодня я принял участие в интересном  хоккейном  матче.


